



observatorio cubano  
de derechos humanos  
Iniciativas para el Fortalecimiento  
de la Sociedad Civil en Cuba



**GAPAC**  
GOBIERNO y ANÁLISIS POLÍTICO A.C.  
Formación Ciudadana y  
Fortalecimiento de OSC en México

## PROGRAMA GENERAL

Políticas y derechos sociales en Costa Rica, Cuba y México: realidades y lecciones.

26 de septiembre del 2016

Hotel Real de Minas Poliforum, León, México.

Jornada académica (abierta al público)

### **9.30am** Inauguración

BIENVENIDA Fernando Barrientos del Monte / Presidente de Gobierno y Análisis Político AC

ENCUADRE Armando Chaguaceda Noriega / Coordinación Académica del evento y miembro Consejo Directivo Gobierno y Análisis Político

INAUGURACIÓN Yaxys Cires Asesor legal y de estrategia política del Observatorio Cubano de Derechos Humanos

### **10-11.30 am** LA EXPERIENCIA MEXICANA:

**Ponencia:** Una panorámica de la política social en México y sus principales limitaciones

**Autora:** Dra. Katya Rodríguez [1]

**Resumen:** La ponencia analiza las estrategias de política social en México a partir del año 2000, momento en el cual, se produjo una ampliación importante de la misma, hasta la actualidad; para discutir dónde se encuentran sus principales limitaciones. El análisis de la política se divide en dos partes. Por un lado el período 2000-2012 que estuvo gobernado por gobiernos Panistas. Por otro lado el período 2012-2016 que corresponde al último sexenio

del PRI. Ello con vistas a comparar si se producen cambios importantes entre ambos planteamientos de la política social.

**Ponencia:** Política social y enfoque de derechos. Los desiguales resultados en México.

**Autor:** Dr. David Martínez Mendizábal [2]

**Resumen:** La ponencia analiza el fundamento conceptual de la política social en México, que se ha mantenido, en tanto modelo, sin modificaciones sustantivas desde la década de los 80 y ofrece a partir de una relectura de los datos del Coneval, las implicaciones para los derechos sociales de la población. Se pondrá particular énfasis en el precario ingreso de la población en el contexto de la rampante desigualdad y en la problemática de la alimentación y seguridad social, que se agravará para las futuras generaciones si no se realizan modificaciones radicales en su planteamiento.

**Comentarista:** Dr. Fernando Barrientos del Monte.

**11.30-12.00 pm** Receso

**12.00- 1.30 pm** LA EXPERIENCIA CUBANA

**Ponencia:** El estado de las políticas sociales en Cuba

**Autores:** Lic. Jorge Calaforra [3] y Lic. Annelys PM Casanova [4]

**Resumen:** Para comprender el estado de las políticas y reformas en curso -incluidas las sociales- en Cuba, es imprescindible entender las tendencias demográficas así como la composición del Producto Interno Bruto de Cuba. Presentaremos datos fundamentales sobre el estado de la seguridad social, la alimentación, la salud, la educación y la vivienda, así como un resumen de los retos más importantes que enfrenta el país en estos sectores.

**Ponencia:** El envejecimiento poblacional en Cuba: Retos y políticas

**Autor:** Sergio Díaz-Briquets [5]

**Resumen:** Durante las próximas décadas, la población de Cuba envejecerá rápidamente, proyectándose que para mediados del presente siglo el país confrontara serias dificultades en satisfacer las necesidades básicas de las personas en la tercera edad. Ya en estos momentos se empiezan a vislumbrar serias dificultades las cuales solo se agravarán con el paso del tiempo. Para confrontar estos retos se requerirá un mayor y sostenido crecimiento económico, así como políticas sociales y de salud pública - y tal vez demográficas – consecuentes con la situación.

**Ponencia:** Ciudadanía y derechos sociales en Cuba

**Autora:** Dra. Marlene Azor [6]

**Resumen:** Los dos baluartes de la Revolución cubana la educación y la salud están en franco declive desde hace 26 años. La ciudadanía reporta los problemas de infraestructura y atención, la calidad de estos servicios, como regulares y malos. La asistencia social se ha reducido a niveles drásticos en los últimos 10 años, obedeciendo a una política de racionalidad económica. A pesar de mantenerse la cobertura universal de la educación y la salud, activistas y ciudadanos proponen cambios en el sistema estatal de atención a la salud. La ausencia de investigaciones sobre los problemas en esos dos servicios, están relacionados con otras políticas públicas que inhiben los cambios necesarios.

**Comentarista:** Dr. Fernando Patrón Sánchez.

**1.30-2.25 pm LA EXPERIENCIA COSTARRICENSE**



observatorio cubano  
de derechos humanos  
Iniciativas para el Fortalecimiento  
de la Sociedad Civil en Cuba



**GAPAC**  
GOBIERNO y ANÁLISIS POLÍTICO A.C.  
Formación Ciudadana y  
Fortalecimiento de OSC en México

**Ponencia:** El estado de Bienestar en Costa Rica durante últimos 20 años: una perspectiva histórica y crítica sobre su desempeño (1994-2016)

**Autor:** Eduardo Brenes Jiménez. [7]

**Resumen:** La ponencia analiza cómo se desarrolló el Estado de Bienestar en este país centroamericano en las últimas dos décadas y cómo a pesar de una creciente inversión de recursos estatales en educación, salud y combate a la pobreza, ciertos índices de desarrollo social han crecido muy lentamente o se han estancado. Se trata de analizar de forma crítica las causas que han provocado ese "fracaso" siendo aún Costa Rica uno de los países dentro de la región que más dedica fondos para esos sectores.

**Comentarista:** Dr. Armando Chaguaceda Noriega.

### 2.30 pm Clausura

**Conferencia:** En busca del ciudadano perdido.

**Autor:** Carlos Castillo [8]

La relación entre la calidad de la ciudadanía en México y el desarrollo democrático del país es estrecha y guarda un estado que, en la actualidad, puede calificarse como estancado o, en algunos casos, en franco retroceso. Ante lo anterior, resulta de primera importancia conocer el grado de calidad ciudadana nacional para, con base en ello, entender algunos motivos de la baja intensidad de la democracia en México, demostrando con ello la urgencia de impulsar su fortalecimiento e impulso en el corto plazo. A partir de ello, se extraen lecciones para los procesos que vive actualmente Latinoamérica.

---

[1] Profesora-Investigadora de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guanajuato, Campus León. Miembro del Sistema Nacional de

Investigadores. Dra. en Sociología por la Universidad de Essex; Maestra en Estudios Urbanos por El Colegio de México. Sus principales líneas de investigación son pobreza, género y política social.

[2] Profesor-Investigador en la Dirección de Investigación y Posgrado de la Universidad Iberoamericana León. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Doctor en Estudios Científico-Sociales por el ITESO. Sus principales líneas de investigación son pobreza, género y política social

[3] Ingeniero, con estudios de posgrado en Foresight y análisis de riesgo, además de Six Sigma Green Belt. Fundador del proyecto Estado de SATS y ForesighCuba desde marzo del 2013.

[4] Licenciada en diseño gráfico y comunicación por la Universidad del Estado de California, Los Ángeles. Info-activista forma parte del equipo de branding y diseño de infografías, mapas, organigramas y data de visualización interactiva de varias ONGs, entre estas Foresight Cuba

[5] Consultor internacional con experiencia global en temas de gobernabilidad, población y monitoreo y evaluación de proyectos. Ha publicado varios libros sobre distintos temas. Es graduado de las universidades de Miami y Georgetown y recibió un doctorado en Demografía de la Universidad de Pennsylvania.

[6] Dra. en Ciencias Sociales y Humanidades por la UAM, Cuajimalpa, México. Fue profesora de la Universidad de La Habana durante 17 años. Profesora Invitada por la Universidad de París VIII Saint-Denis, Diploma de Estudios Avanzados(DEA) en Sociología, en la Universidad de París VIII. Representante en México de la Fundación para los Derechos Humanos en Cuba.

[7] Licenciado en Derecho por la Universidad De Costa Rica y la Universidad Federada de Costa Rica. Periodista. Vicepresidente del Partido Liberal Progresista.

[8] Director editorial y de cooperación institucional de la Fundación Rafael Preciado Hernández, así como director de la revista Bien Común. Articulista y ensayista en revistas



observatorio cubano  
de derechos humanos

Iniciativas para el Fortalecimiento  
de la Sociedad Civil en Cuba



**GAPAC**

GOBIERNO y ANÁLISIS POLÍTICO A.C.

Formación Ciudadana y  
Fortalecimiento de OSC en México

como Nexos, Letras Libres y Este País, así como en los periódicos la Crónica de Hoy, Excelsior y El Universal. Autor de los libros "La urgencia humanista. Alternativa para el siglo XXI", y "Cartas a un joven panista". Corresponsal en México de la plataforma digital Diálogo Político, a cargo de la Fundación Konrad Adenauer.